

Wolfgang's "political culture" continues to be characterized by his desire to live with those who share his values and those who do not share his values. Those people can include those he has recruited to join him, those he has recruited and those he has recruited away from him. Wolfgang's desire to live with those who share his values and those who do not share his values is reflected in his recruitment of both supporters and opponents. The former become part of his community while the latter become part of his opposition. Wolfgang's desire to live with those who share his values and those who do not share his values is reflected in his recruitment of both supporters and opponents. The former become part of his community while the latter become part of his opposition. Wolfgang's desire to live with those who share his values and those who do not share his values is reflected in his recruitment of both supporters and opponents. The former become part of his community while the latter become part of his opposition. Wolfgang's desire to live with those who share his values and those who do not share his values is reflected in his recruitment of both supporters and opponents. The former become part of his community while the latter become part of his opposition.



Erich Kees, OT, aus der Serie: Projektionen,
1991. Kolorierte SW-Analogfotografie, 21,8 x
15 cm. Courtesy: Kulturvermittlung Steiermark,
Graz

abhege vor weidem Hintergrund in einem Rahmen und stellte Erich Kees' Interesse an unterschiedlichen Räumen, aber versus ländlich oder privat versus öffentlich, in den Vordergrund. Unweit davon, im Raum, lag der Fokus auf Kees' Vermittleritätigkeit, die auch sehr dem Selbstverständnis seines Tuns entsprach: Vorträge, gemeinsame Ausflüge, Workshops, Jurytätigkeiten kreisten um eine Neopositionierung der Fotografie nach den Wirren des Krieges. Monika Fußer schrieb dazu: »Die Kontinuität einer kreativen Auseinandersetzung mit den Möglichkeiten der Fotografie war nicht – wie in Deutschland – für mehr als ein Jahrzehnt unterbrochen gewesen, sondern hatte erst gar nicht richtig eingesetzt [...]«.⁹ Vor allem die Arbeit Otto Steinerts und dessen Begriff der Subjektiven Fotografie (1952, vergangenes Jahr wiederum nach Teile des Archivs an der Folkwang Universität in Essen gezeigt) fanden große Resonanz in Kees' fotografischem

Elisabeth Kress, OT, aus der Serie: Gräber, 1967.
SW-Analogfotografie, 29,5 x 39 cm. Courtesy:
Kulturreferat Steiermark, Graz.

schon gesagt habe, stimmt immer noch: »Die Dinge noch schöner zeigen und noch hässlicher vielleicht...«² In ihrem komprimierten Überblick von viel und wenig Gezeigtem bildet die Ausstellung in dieser Konkurrenz einen Maßstab.

Chronologisch vor der international ausgestrahlten Arbeit von Camera Austria hat sich in Graz eine lokale Szene um Erich Kies (1916–2006) und Elisabeth Kraus (1940–2017) mit Fragen des Fotografischen beschäftigt. Anlass, sich mit diesem Werk nun näher auseinanderzusetzen, ist die abgeschlossene Aufarbeitung und Digitalisierung des Archivs des Künstlerpaars. Elisabeth Kraus hat es vor zehn Jahren in einem Umfang von circa 14.700 Abbildungen von rund 200 Fotograf*innen, aber auch mit Dokumenten, Dias, Reisegegäblichem, Kameras und Equipment an Max Aufscher und die Kulturvermittlung Steiermark übergeben. Diesen Frühling wurde es nun mit unterschiedlichen Schwerpunkten in drei (Foto-)Kunsträumen präsentiert: In großräumigen Tableaus zeigte die off_gallerie jeweils mehrere schwarz-weiße Silberdruckaufnahmen in ihrer Konsequenz diese Rangordnung an.

big-flächige Übermalungen. Erstmalis überhaupt wurden hier Kees' kleinförmige Aquarelle gezeigt, wolkig-abstrahierend in dunkler Farbigkeit oder Studien von Felsformationen. Das auf dieses Archiv zugleich drei lokale (Foto-)Institutionen unterschiedlicher Generationen zugegriffen haben, ist bemerkenswert und zeigt abseits der Würdigung der Arbeit auch vom Interesse an dem Werk selbst.



Volume 20 Number 1 January 2000

zusammenarbeit zwischen unterschiedlichen Akteuren und -sektoren kann diese Weise erweitert werden. Eine Erweiterung der Betrachtung auf die gesamte Wirtschaft führt zu einer weiteren Vergrößerung dieses Prozesses. Wenn jedoch die Wirtschaft nicht nur durch einzelne Unternehmen, sondern auch durch gesetzliche Instrumente, wie zum Beispiel die Wettbewerbspolitik oder die Finanzierung von Infrastrukturprojekten, reguliert wird, kann die Wirtschaft als Ganzes betrachtet werden. Dies ist eine Art von Wirtschaft, die nicht nur aus einzelnen Unternehmen besteht, sondern aus einer Menge von Akteuren, die zusammenarbeiten, um ein bestimmtes Ziel zu erreichen.